
 

 

Ata da Quadragésima Quarta Reunião da Câmara Técnica de Planejamento Institucional do 1 
CBH Paranaíba – 06 de Março de 2018 – Goiânia – GO 2 

 3 
 4 

No dia 06 de março de 2018, às 9 horas e 15 minutos, teve início na sede da Federação das Indústrias 5 

do Estado de Goiás, em Goiânia – GO, a 44ª Reunião da Câmara Técnica de Planejamento 6 
Institucional - CTPI do CBH Paranaíba, para tratar dos seguintes pontos de pauta: Item 1 - Abertura; 7 
Item 2 - Apreciação da Ata da 43ª Reunião da CTPI, Item 3 - Normas para apreciação de Projetos e 8 
ações para obtenção de financiamento na modalidade não reembolsável; Item 4 - Apresentação de 9 
Projetos do Distrito Federal para aplicação dos recursos oriundos da cobrança pelo uso de recursos 10 

hídricos na bacia do rio Paranaíba; Item 5 - Revisão do Orçamento 2018 do CBH Paranaíba; Item 6 – 11 

Informes dos membros da CTPI; Item 7 - Encerramento. Membros da CTPI presentes: Rafael 12 
Machado Mello (Adasa-DF); João Ricardo Raiser (Secima-GO), Jeane Sabrina Maia (IGAM-MG), 13 

Kassio Henrique Gama Souza (Prefeitura de Monte Carmelo), Fernando Costa Faria (Federação dos 14 
Cafeicultores do Cerrado-MG), Elaine Lopes Noronha Farinelli (FIEG-GO), , Wilson de Azevedo 15 
Filho (Cia. Thermas do Rio Quente-GO), João Climaco Soares de Mendonça (Instituto Oca do Sol–16 
DF), Wilson Akira Shimizu (UFU-MG) e Marcos Antônio Correntino da Cunha (ABRH-GO). 17 

Membros da CTPI ausentes com falta justificada: Leonardo Sampaio Costa (Semagro-MS), Jairo 18 
José Carneiro (Copasa-MG), Dênio Drummond Procópio (Cemig-MG) e Nilo André Bernardi Filho 19 

(Amedi-MG). Outras presenças: Cynthia Guerra (ABHA), Hercílio Matos (Seagri), Israel Pinheiros 20 
Torres (Adasa), Marcos Aurélio Gomes Antunes (Secima), Mac Souto (Seagri), Nádia Mariany 21 
Guimarães (ABHA), Nara Núbia Santos (Franco Propaganda) e Polyanna Duarte (ABHA). 1 - 22 

Abertura. O Coordenador da CTPI, senhor Fernando Faria fez a abertura da reunião, cumprimentando 23 
e agradecendo a presença de todos. Item 2 - Apreciação da Ata da 42ª Reunião da CTPI. O senhor 24 

Fernando Faria (Coordenador da CTPI) colocou a ata em apreciação, sendo aprovada por 25 

unanimidade. Item 3 - Normas para apreciação de Projetos e ações para obtenção de 26 

financiamento na modalidade não reembolsável. O senhor Fernando Faria (Coordenador da 27 
CTPI) fez a leitura da minuta de Deliberação que aprova os critérios para a hierarquização dos 28 

projetos para obtenção de financiamento na modalidade não reembolsável no âmbito do CBH 29 
Paranaíba. Consultou a Câmara se há necessidade de apreciar a minuta de Deliberação, tendo em vista 30 

que as regras para a hierarquização dos projetos já foram definidas no Orçamento 2018. A senhora 31 
Jeane Maia (Poder Público) disse que esta Deliberação referente apenas aos projetos de 2018, não vê 32 
necessidade de aprovação nesse momento, tendo em vista que após a aprovação do Plano Plurianual de 33 
Aplicação deverá ser elaborada nova Deliberação. O senhor Wilson Shimizu (Sociedade Civil) 34 
sugeriu que a minuta de Deliberação contemple os 4 (quatro) anos, para que não tenha necessidade de 35 

posteriormente apreciar outra Deliberação. O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) 36 
explicou que não é possível elaborar a minuta para os 4 (quatro) anos, pois o PPA ainda não foi 37 
elaborado. A senhora Polyanna Duarte (ABHA) relembrou a demanda da Câmara para que em junho 38 

seja criado um Grupo de Trabalho para elaboração do PPA 2019 a 2022. O senhor Wilson Shimizu 39 
(Sociedade Civil) sugeriu que os critérios para a hierarquização de projetos seja uma das atribuições 40 
do GT PPA. A senhora Jeane Maia (Poder Público) concordou com o senhor Wilson Shimizu 41 
(Sociedade Civil). Disse que criar um único GT otimiza os trabalhos. O Wilson Azevedo (Usuários) 42 

disse que criar GT dificulta a logística dos membros em participar das reuniões e seria melhor discutir 43 
o assunto no âmbito da Câmara Técnica. O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) colocou 44 



 

 

em votação a proposta do senhor Wilson Shimizu (Sociedade Civil). A proposta foi aprovada por 45 
unanimidade. Item 4 - Apresentação de Projetos do Distrito Federal para aplicação dos recursos 46 
oriundos da cobrança pelo uso de recursos hídricos na bacia do rio Paranaíba. O senhor 47 
Fernando Faria (Coordenador da CTPI) convidou a senhora Polyanna Duarte (ABHA) para 48 
apresentar o Parecer Técnico dos projetos apresentados pelo Distrito Federal. A senhora Polyanna 49 

Duarte (ABHA) iniciou apresentando os critérios utilizados para a análise dos projetos, sendo eles, 50 
relevância e mérito, metodologia empregada (ou operacionalidade), proposta, cronograma de 51 
desembolso, capacidade institucional do proponente e equipe técnica do projeto, análise orçamentária 52 
(SINAPI, painel de preços e demais), educação ambiental, cooperação interinstitucional, processo 53 
participativo, comunicação, replicabilidade e continuidade. Explicou que conforme orientação da CTPI 54 

os projetos foram readequados nos Programas e Subprogramas do Orçamento Anual 2018. Apresentou 55 

a análise dos projetos: Projeto 1 - Hidrômetros para todos. Objetiva promover o controle, o 56 
monitoramento e o uso racional de recursos hídricos na bacia. O custo estimado é de R$114.450,00 57 

(cento e quatorze mil e quatrocentos e cinquenta). O projeto enquadra-se no Subprograma - 1.B.4. 58 
Fiscalização dos Usuários de Recursos Hídricos. Projeto 2 - Reservação de Água em Pequenos 59 
Reservatórios Revestidos. Tem como objetivo incentivar e fomentar a reservação de água em pequenos 60 
reservatórios visando melhor uso e gestão da água. Estima-se para este projeto o valor de 61 

R$346.500,00 (trezentos e quarenta e seis mil e quinhentos). Projeto 3 - Implantação de Poços 62 
Tubulares Profundos em Propriedades Rurais. Tem como objetivo incentivar a utilização de água 63 

subterrânea. O custo estimado é de R$341.100,00 (trezentos e quarenta e um mil e cem). Os Projetos 2 64 
(dois) e 3 (três) enquadram-se no Subprograma - 1.F.1. Racionalização da Demanda de Água na 65 
Irrigação. Projeto 4 - Conservação de água e solo na Bacia Hidrográfica do Alto Descoberto. Tem 66 

como objetivo a recuperação e manutenção da vazão dos córregos tributários do lago da barragem do 67 
Descoberto e dos córregos tributários do Ribeirão Pipiripau. O custo estimado é de R$ 180.000,00 68 

(cento e oitenta mil). Projeto 5 - Recomposição de Vegetação Nativa do Cerrado por Semeadura Direta 69 

(Muvuca de Sementes) na bacia Rio Descoberto. Objetiva recompor a vegetação nativa de Cerrado na 70 

bacia hidrográfica do Alto rio Descoberto, com vistas a produção de água e melhoria de parâmetros 71 
qualitativos da água. O valor estimado é de R$ 75.000,00 (setenta e cinco mil). Os projetos 4 (quatro) e 72 

5 (cinco) estão enquadrados no Subprograma 1.F.3. Apoio ao Controle e Prevenção da Erosão e 73 
Assoreamento dos Rios. Projeto 6 - Implantação de Saneamento Básico em comunidades rurais do 74 

Distrito Federal. Objetiva disponibilizar saneamento básico em propriedades rurais do DF, com ênfase 75 
em agricultores familiares e assentados da reforma agrária. O valor estimado é de R$ 300.000,00 76 
(trezentos mil). Este projeto enquadra-se no Subprograma 2.A.5. Melhoria do Saneamento Rural. 77 
Projeto 7 - Captação, armazenamento e aproveitamento de águas pluviais em escolas públicas para 78 
usos múltiplos da água. Tem como objetivo aumentar a resiliência hídrica das escolas, garantindo 79 

acesso a água pluvial para fins não potáveis em eventuais tempos de estiagem e racionamento de água 80 
potável, reduzir o consumo de água tratada e a conta de água das escolas, produzir mudas do cerrado, 81 
contribuir para a restauração de áreas degradadas, disseminar conhecimentos relacionados ao 82 

aproveitamento de águas pluviais, os usos múltiplos das águas, o uso racional da água, produção de 83 
mudas e restauração ecológica. Este projeto tem custo estimado de R$ 108.452,35 (cento e oito mil 84 
quatrocentos e cinquenta e dois e trinta e cinco centavos). O projeto enquadra no Subprograma 1.G.1. 85 
Educação Ambiental em Recursos Hídricos. O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) disse 86 

que para o comitê é extremamente relevante aplicar parte do recurso oriundo da cobrança pelo uso de 87 
recursos hídricos no DF principalmente tendo em vista a crise hídrica que está sendo vivenciada nos 88 



 

 

últimos anos. Parabenizou os representantes do DF pelos projetos apresentados. Abriu a matéria para 89 
discussão. O senhor João Climaco (Sociedade Civil) disse que no dia 10 de abril será realizado um 90 
Workshop do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul, com o tema Pagamentos de 91 
Serviços Ambientais. Disse que esse evento traria grandes experiências para o CBH Paranaíba. A 92 
senhora Polyanna Duarte (ABHA) falou que esse assunto pode ser discutido no Grupo de Trabalho 93 

que será criado com a finalidade de elaborar o PPA. O senhor Wilson Azevedo (Usuários) disse 94 
alguns projetos têm prazos mais extensos para se efetivarem, sendo importante ter conhecimento dos 95 
resultados dos projetos. Fez uma observação que nenhum projeto contempla o setor do turismo. O 96 
senhor Hercílio Matos (Seagri) falou que se compromete em receber esta Câmara para apresentar o 97 
desenvolvimento e a efetividade dos projetos. Disse que os projetos foram definidos com o intuito de  98 

atender os que estavam passando pela crise hídrica. A senhora Elaine Farinelli (Usuários) 99 

parabenizou o DF pelo excelente trabalho. Disse que é satisfatório saber que já existe destinação para 100 
um recurso que nem sequer foi arrecadado. O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) 101 

colocou em votação os projetos do DF. O senhor Wilson Shimizu (Sociedade Civil) solicitou que 102 
antes da aprovação dos projetos seja apreciado o Item 5 - Revisão do Orçamento 2018 do CBH 103 
Paranaíba. O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) concordou com a solicitação do 104 
senhor Wilson Shimizu (Sociedade Civil). Item 5 - Revisão do Orçamento 2018 do CBH Paranaíba. 105 

O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) explicou que a minuta de deliberação altera o 106 
Anexo II da Deliberação nº 81/2017 a fim de atender os projetos apresentados pelo DF. A senhora 107 

Jeane Maia (Poder Público) sugeriu alterar a redação do art. 1º da minuta de deliberação 108 
evidenciando que a alteração se dará apenas no Anexo II. A proposta de redação foi aprovada por 109 
todos. O senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) colocou a matéria em votação. A minuta 110 

de deliberação que altera o Anexo II da Deliberação nº 81/2017 foi aprovada por unanimidade e será 111 
encaminhada para apreciação da Plenária. Os 7 (sete) Projetos do DF para aplicação dos recursos 112 

oriundos da cobrança pelo uso de recursos hídricos na bacia do rio Paranaíba foram colocados em 113 

votação. Os Projetos foram aprovados por unanimidade e serão encaminhados para apreciação da 114 

Plenária. O senhor Rafael Mello (Poder Público) agradeceu a todos que contribuíram para a 115 
elaboração dos Projetos e a CTPI que compreendeu a situação que o DF está passando e aprovou os 116 

Projetos. O senhor Hercílio Matos (Seagri) agradeceu a CTPI pela aprovação dos Projetos. Disse que 117 
espera a visita desta Câmara para acompanhar o desenvolvimento dos Projetos. O senhor João 118 

Ricardo Raiser (Poder Público) parabenizou a integração entre as entidades do DF. Disse que esta 119 
integração proporcionou riqueza aos Projetos apresentados e concluiu dizendo que espera-se que sirva 120 
de exemplo para os demais estados. Item 6 - Informes dos membros da CTPI. O senhor Fernando 121 
Faria (Coordenador da CTPI) informou que entre os dias 27 de fevereiro a 01 de março, participou 122 
de visitas técnicas na sede da Agência Peixe Vivo, Instituto Mineiro de Gestão das Águas - IGAM e 123 

Agência Nacional das Águas - ANA para conhecer o Sistema de Informações Geográficas - SIG. Disse 124 
que o recurso aprovado no Orçamento 2018 para a implementação do SIG não é suficiente, sendo 125 
necessário analisar o que é possível fazer com o recurso disponível. Sugeriu que seja criado um Grupo 126 

de Trabalho com vigência de 2 (dois) meses com atribuição de estabelecer quais informações o SIG do 127 
CBH Paranaíba deve conter e que delegue a Entidade Delegatária que dê apoio técnico nas reuniões. 128 
Justificou que não houve tempo hábil de pautar a criação do GT nesta reunião e demandou ao 129 
Presidente do CBH Paranaíba que pauta-se esta matéria na próxima reunião Plenária do CBH 130 

Paranaíba. Disse que o Presidente aprovou a inclusão da matéria. Perguntou aos membros da Câmara 131 
se concordam que a sugestão de criação de GT seja apresentada na Plenária do CBH Paranaíba como 132 



 

 

uma demanda da CTPI. O senhor Marcos Correntino (Sociedade Civil) disse que a construção do 133 
SIG é competência dos Órgãos Gestores e não do Comitê. O senhor Fernando Faria (Coordenador 134 
da CTPI) disse que o comitê precisa de dados com escala mais próxima e o SIG deve dar suporte aos 135 
CBHs Estaduais. O senhor João Ricardo Raiser (Poder Público) explicou que a implementação do 136 
SIG está contemplada no Plano de Recursos Hídricos do CBH Paranaíba. Disse que o SIG vai além de 137 

apenas fornecer dados, materializando principalmente as informações da base de dados para 138 
atualização do PARH, para planejamento, para mediação de conflito, sendo a operacionalização dos 139 
instrumentos de gestão. O senhor Rafael Mello (Poder Público) apresentou a Câmara o sistema de 140 
monitoramento da Adasa. Disse que no site da Adasa têm disponibilizado dados sobre chuvas que 141 
ocorreram, volume de água, sendo possível filtrar ano e mês que ocorrem as chuvas e buscar dados em 142 

tempo real. Falou que atualmente o DF tem 19 (dezenove) estações telemétricas com atualização de 143 

dados em tempo real. Convidou a todos para conhecer o sistema da Adasa. O senhor Fernando Faria 144 
(Coordenador da CTPI) consultou novamente sobre a proposta de criação do GT SIG na Plenária do 145 

CBH Paranaíba. Os membros foram favoráveis. O senhor Wilson Shimizu (Sociedade Civil) disse 146 
que está aberta uma consulta do Senado Federal sobre Projeto de Lei que altera a Lei Federal nº 9.433, 147 
criando um mercado da água como outro instrumento de gestão. Disse que é um mecanismo perigoso e 148 
que o acesso a água é direito fundamental. Explicou que este Projeto de Lei irá propiciar que o 149 

mercado regule a água. Informou que encaminhou e-mail para a Secretaria Executiva do CBH 150 
Paranaíba e solicitou o envio a todos os membros do CBH Paranaíba para que votem contrário ao 151 

Projeto de Lei. O senhor João Climaco (Sociedade Civil) disse entre os dias 18 a 23 de março, 152 
acontecerá em Brasília o 8º Fórum Mundial da Água e em paralelo o Fórum Alternativo Mundial da 153 
Água, que dentre os assuntos, será discutido a alteração da Lei Federal nº 9.433. Falou que o Fórum 154 

Alternativo Mundial da Água está sendo desenvolvido com trabalho voluntário enquanto que para o 8º 155 
Fórum Mundial da Água o governo gastou milhões. O senhor Marcos Correntino (Sociedade Civil) 156 

convidou a todos para participar do 14ª Seminário Comemorativo ao Dia Mundial da Água que será 157 

promovido pelo Grupo de Engenharia, entre os dias 27 e 28 de março, em Goiânia – GO. Informou 158 

que terá palestras sobre Saneamento Básico, Direito das Águas, Recuperação de Nascentes, Água para 159 
assentamentos do Incra em Goiás, além da participação da Adasa. O Wilson Azevedo (Usuários) 160 

sugeriu ao senhor Fernando Faria (Coordenador da CTPI) que juntamente com a Diretoria do Comitê, 161 
convide o atual Secretário de Meio Ambiente do Estado de Goiás e o atual Superintendente de 162 

Recursos Hídricos da Secima para participar da 19ª Reunião Extraordinária do CBH Paranaíba. O 163 
senhor Marcos Correntino (Sociedade Civil) apoiou o senhor Wilson Azevedo (Usuários). Disse que 164 
o Comitê deve se fazer presente. A senhora Cynthia Guerra (ABHA) informou que o CBH Paranaíba 165 
está com Processo Eleitoral aberto para renovação de seus membros, gestão 2018-2022 e que as 166 
inscrições podem ser feitas até o dia 30 de março por correio - via AR, por e-mail ou pessoalmente na 167 

sede da Secretaria Executiva do CBH Paranaíba e que todas as informações estão disponibilizadas no 168 
site do CBH Paranaíba. Disse que está surgindo algumas dúvidas em relação à necessidade dos 169 
membros do CBH Paranaíba apresentarem a documentação exigida. Esclareceu que conforme 170 

Deliberação nº 76/2017 que definiu as normas para o Processo Eleitoral a documentação juntamente 171 
com a ficha de inscrição devem ser apresentados por todos. Item 7 – Encerramento. O senhor 172 
Fernando Faria (Coordenador da CTPI) agradeceu a presença de todos, encerrando a reunião as 173 
12h15. Eu, Nádia Mariany Gomes Ribeiro Guimarães, auxiliar administrativo da ABHA Gestão de 174 

Águas, redigi a presente ata que segue assinada pelo Coordenador da CTPI, senhor Fernando Costa 175 
Faria e pela Relatora, senhora Elaine Lopes Noronha Farinelli. O áudio com inteiro teor da reunião 176 



 

 

encontra-se arquivado com a Secretaria Executiva do Comitê e pode ser disponibilizado aos 177 
interessados.   178 
 179 
  180 

Goiânia (GO), 06 de março de 2018. 181 
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FERNANDO COSTA FERIA                              ELAINE LOPES NORONHA FARINELLI 189 
      Coordenador da CTPI                                                         Relatora da CTPI 190 
 191 


